

RESTAURANT
EL CANTABRICO

DE

PEDRO GOMEZ FERNANDEZ

Socio gerente que fue de La Villa de Suances

CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)

PALACIO DEL SENOR GARCIA MACHO

TELÉFONO NÚM. 209

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA

SERVICIO A LA CARTA

COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.

Plato del día: Pollo á la financier.

ANISETE

ALFREDO

El más selecto y estomacal de los conocidos hasta el día.

Tanto éste como el

Anis Tierruca

pidase en todos los establecimientos

DEL BOULEBARD

Hace pocos días, en una de las últimas sesiones que celebró el Ayuntamiento, se dio cuenta de una exposición que dirigian al Concejo varios propietarios del boulevard pidiendo que se poden los arboles existentes en aquel paseo y que sean trasplantados a otro lugar los eucaliptos que se hallan en los jardinitos del ensanche, porque las ramas impiden con su excesivo crecimiento las vistas que antes disfrutaban los balcones del muelle.

El asunto quedó entonces sobre la mesa á petición de un concejal, y no sabemos cual sera el criterio que dominara el Ayuntamiento respecto de ello, pero por lo que pue la valer, y para si en lo sucesivo ocurre algun caso analogo, nos parece de razon exponer algo de lo que acerca del particular opinan algunas personas sensatas, y nada sospechosas, puesto que las afecta en parte lo que en la repetida exposición se pide.

Los arboles excesivamente grandes, dentro del boulevard, en la acera misma, estarían mal y perjudicarian notablemente á las edificaciones, porque á la larga el crecimiento de su ramaje llegaría á privar por completo las vistas; mas no así en la zona de los jardines, donde se hace necesaria sombra y frondosidad que puedan preservar algo las plantas de los rigores del Estío, y que ofrezcan al que por allí transite por el verano la protección necesaria contra los ardientes rayos del Sol.

En los jardines, lejos de estorbar los arboles corpulentos, son beneficiosos, y estando como estan bastante separados unos de otros los eucaliptos, mas producen provecho que daño, y si bien es cierto que algo impiden sus copas el disfrute de las vistas de la bahía, no lo es menos que en cambio son altamente convenientes por higiene. Además, los intereses particulares, que deben ser siempre sagrados cuando pueden ser danados materialmente, no sufren aquí mas que un perjuicio insignificante en relación con el bien general que de la otra manera resulta, y es de suponer que la mayoría de los propietarios, en atención a esta razón, desistirán de la segunda parte de su súplica, apoyando solo la primera que realmente es justa; por mas que tampoco la poda debe entenderse muy corta, puesto que la hermosura de los arboles allí plantados exige que se les deje copa en forma de bola.

El boulevard es lo mas hermoso que tenemos en Santander; es el paseo que admira á los forasteros y que causa la envidia de otras poblaciones, imposibilitadas de tener uno semejante, y los arboles que le adornan embellecen deben ser para todos objeto de referentes atenciones; no sea pues que por deseo particularísimo vaya á echarse á perder lo mejor de cuanto aquí disfrutamos.

Si el perjuicio fuera considerable; si causara daños materiales ese arbolado; si hubiera miedo de que ocasionara algun desastre en las fachadas de las fincas, todos

estariamos, como era natural y justo, al lado de los propietarios, para que se evitara lo que pudiera ser en contra de sus derechos ó de su caudal, que así se ha hecho siempre, más en el caso presente no parece que tienen toda la razón.

Respecto á la luz de las farolas, que se amortigua entre el ramaje de los arboles del paseo, cuya circunstancia ha servido tambien de apoyo á los argumentos que se han hecho contra la frondosidad del boulevard, hay que advertir que puede perfectamente subsanarse la deficiencia de ahora, solo con estudiar el medio de reformar los aparatos del alumbrado en la forma que hace dias indicaba un diario local.

Si en lugar de las farolas de ahora se construyeran arcos fijados en los soportes de las mismas farolas y apoyados en las fachadas, y se suspendieran de ellos los aparatos eléctricos, el paseo resultaria admirablemente iluminado y el aspecto del boulevard seria aun mas bonito; de manera que el fundamento citado no es suficiente, antes bien conviene para la realización de lo apuntado, que seria una verdadera mejora.

Por lo demas, para que nunca puedan resultar lesionados los intereses del vecindario, no ya en lo material sino ni siquiera en meras conveniencias como ahora, se recisa que cuando el Ayuntamiento acuerde una medida, sea esta pensada antes con todo el tiempo necesario, y que nunca se haga lo que mas tarde puede haber lugar a discutir si se puede deshacer.

El arbolado de los paseos, según los casos, debe ser elegido de conformidad con los intereses de los propietarios, ya que estos ayudan casi siempre con auxilios pecuniarios á toda clase de mejoras, y porque hay que convenir en que es muy duro que llegue un dia en que las exigencias del embellecimiento de una parte de la población, cueste á algunos la renuncia de una comodidad ó de una satisfaccion que disfrutaban antes a su gusto, sin traba alguna y sin perjuicio de nadie; así que, de todas veras deseamos que en el asunto que sirve de motivo a estas líneas, se busque una solución que compagine los deseos de todos con lo justo y con lo conveniente.

La Exposición de París en 1900

Ya se ha dado alguna noticia acerca del concurso internacional que habra de celebrarse en la capital de la vecina República en el año de 1900; pero como algunos periódicos de Madrid y no pocos de provincias se ocupan nuevamente del asunto, creemos deber nuestro copiar algo de lo que sobre el particular publicó hace dias *El Imparcial*.

Hélo aquí:

“Les consideraciones expuestas asaltaban nuestra mente con motivo de recientes disposiciones dictadas para regular el concurso de España a la Exposición de París en el año 1900.

Mientras los gobernantes futuros, sean los que fueren, vienen a fijar su atención en ese hecho, para nosotros de la mayor trascendencia, no estara de sobra que el pais observe lo que para nuestra patria puede significar lo futura mencionada Exposición.

En otras de esas grandes manifestaciones del trabajo y del progreso España necesitaba demostrar que no habia quedado rezagada en el camino de la civilización; en el concurso de 1900 necesita probar que vive. Y no solo tiene precision de probar esa vida, sino de dar a conocer al mundo que esta es sana y robusta en grado suficiente para echar por tierra lo que artera é interesadamente se ha dicho sobre su estado de agonía.

No solo, pues, desde el punto de vista de las conveniencias mercantiles y del amor propio nacional, aparece como indispensable que nuestra patria tenga la representación mas lucida en la Exposición de 1900, sino que hasta el instinto de conservación, hasta la necesidad de vivir, así lo aconsejan.

Si las muchedumbres que habran de acudir a ese gran concurso ven una instalación española modestísima, pobre, creoran que tienen razon los que nos señalan como pueblo moribundo. Sera la primera vez que nos

presentemos en público despues de nuestras desdichas y debemos presentarnos con buena ropa, con la mejor posible. Además, por lo mismo que esto no se espera, habra de ser de superior efecto cuando en sentido tal se haga.

La conveniencia y el patriotismo de nuestros productores reconoceran el valor de estas verdades. A ellos corresponde tomar con calor, con entusiasmo el asunto. Al gobierno pertenecerá el cuidado de esforzarse, de excitar el celo de sus comisionados y de los expositores a fin de que la empresa tenga el éxito mas feliz que sea dable.

Iniciada la tarea en un periodo, durante el cual todas las fuerzas de España estaban concentradas en sus empeños bélicos, no se atribuyó entonces al asunto de la Exposición el alcance que para nosotros ha adquirido despues. Queda todavia tiempo de reforzar los trabajos, y si para el mayor lucimiento de nuestra producción nacional en ese concurso de los pueblos fueran precisos mas cuantiosos medios económicos, es seguro que las Cortes no los negarian, a pesar de las angustias del Tesoro público. Porque habiéndose gastado tanto en lo que nos ha empequeñecido, seria una insensatez aborraz algo en lo que puede engrandecernos.

Rogamos á los productores de nuestro país y a cuantos hombres de buena voluntad se ocupan en estas cosas, que pesen y avaloren y amplíen por si propios las razones apuntadas, sobre las cuales habremos de insistir cuando haya Gobierno. Y si, como esperamos, adquieren la convicción necesaria, tendran el sacratísimo deber de contribuir por cuantos medios les sean factibles a que España no se vea desairada y empequeñecida, como en las funciones de la guerra, en la gran fiesta de la paz.”

No seria esta la primera vez que los productos de las industrias montañesas concurrieran á las exposiciones extranjeras, donde ya han sido premiados con altas recompensas, así que es de esperar que en la Exposición de París de 1900 figure lo mejor de todo lo bueno que aquí se fabrica.

Bien saben todos que las facilidades que se dan para acudir al concurso son tantas que por si constituyen un aliciente poderoso para que cada industrial se anime á llevar al certamen sus productos, capaces algunos de rivalizar con los mejores del Estrangero; por lo tanto, dense por avisados los fabricantes de nuestra provincia, y no dejen de acudir á donde pueden ganar honra para la Montaña y seguro provecho para si mismos.

Lo que conviene

Hemos leído en un periódico, con verdadera satisfaccion, que el Alcalde de Santillana don Rafael Arranz, ilustrado farmacéutico de aquella villa, ha publicado un bando recomendando a todos los vecinos de su jurisdicción municipal que se interesen en la repoblación del arbolado, del cual hace una entusiasta apologia, que demuestra al mismo tiempo su erudición y su buen deseo.

Esto, que tan en consonancia está con lo que constantemente viene sirviéndonos de tema para nuestras predicaciones, no puede menos de ser considerado como la manifestación de una noble aspiración: la de que la region aquella donde ahora es autoridad el señor Arranz inicie ese camino de mejoramiento, que por propio interés deberian seguir en toda la provincia, señalándose con un dignísimo ejemplo.

Cuanto digéramos aquí en el sentido de prueba del bien que puede reportar al término del Ayuntamiento de Santillana el cumplimiento del bando de su Alcalde, no seria sino repetir lo tantas veces dicho en defensa del arbolado, y en censura de los que por indiferencia no ponen coto á las tallas que van acabando ya con lo poco que queda a los pueblos de la Montaña; por lo cual, nos limitamos a enviar al señor Arranz calorosa felicitación por su iniciativa, deseando vivamente que sirva de estímulo su bando á la lamentable pasividad de los demas Alcaldes de la provincia.

CUCHUFLETAS

No sé, en verdad, lectores, si en estos dias de forzosa holganza en que han vivido aquí lo redactores de la prensa local, juzgasteis chanza lo de que es necesario leer todos los dias un *diario*; ni sé si os inquieta y entristece vivir en duda ímpia, ignorantes de aquello que acontece, de aquello que sucede cada dia, desde aquí á Andalucía; mas tengo que deciros, francamente, que aparte del disgusto consiguiente que todos por vosotros recibimos, cuando en conocimiento de la gente la suspensión pusimos, lo hemos pasado bien y holgadamente mientras nuestros trabajos suspendimos. Nunca la noche buena cual ahora tuvo prólogo de otra sin trabajo, ni jamas hubo fiesta bienhechora que cuatro dias levantara en cuajo (¡fuerza del consonante!) esta tarea eterna, abrumadora, que no nos deja libres ni un instante. Por eso, aún lamentando que hayais vivido sin saber del mundo mientras en el silencio más profundo estábamos callando, los chicos de la prensa hemos tenido un asueto feliz y divertido y hemos visto pasar las Navidades deseando que mil felicidades os regalen olvido de nuestra suspensión... de *hostilidades*; y sabed que la prensa que aquí en esta ciudad cuenta las cosas, en muchas muy hermosas *agradecida* piensa, y entre ellas, no os riáis, hacer que un dia se alce en Cazoña dominando á Cajo el templo de la prensa, en que tendria *San Paulino* un altar, y en el seria patrón del periodístico trabajo!

Los del Unión Club, queriendo á su Vicepresidente dar una prueba elocuente de cariñosa amistad, antes de ayer le mandaron un enorme ramillete de dulces, que el se promete disfrutar en santa paz.

Cuco

Sección de noticias.

Habiendo desaparecido las dificultades que motivaron la suspensión de todos los periódicos locales, reanudaremos desde hoy nuestras tareas periodísticas.

Mucho se ha interesado la prensa de Madrid, y aún la de provincias, especialmente la de la vecina villa de Bilbao, por los periódicos de Santander, lamentando la suspensión de nuestros trabajos, así que, profundamente agradecidos, reiteramos a todos nuestros compañeros, a la Camara de Comercio y Liga de contribuyentes por sus gestiones el testimonio de nuestra amistad y reconocimiento.

Sabemos que se trabaja ya por algunos individuos la plaza de Veterinario de los cuatro lugares, vacante por defunción de don Esteban Sarmento, que la desempeñó hasta hace poco.

No sabemos si don Manuel Varela pretendera esta plaza; pero si así fuese, el Ayuntamiento haría justicia concediéndosela, no solo por los brillantes estudios, hechos en su carrera de Veterinario, sino tambien en recompensa de los buenos servicios prestados al Ayuntamiento durante muchos años por su señor padre don Manuel.

Ya se han recibido muchos y preciosos objetos en las oficinas de la Cruz Roja para la tómbola que se organizara en breve con objeto de allegar mas recursos con que atender debidamente a los repatriados.

Hoy, según el anuncio publicado en el *Boletín Oficial*, tendrá lugar a las once de la mañana en el Ayuntamiento de Piélagos, el sorteo público para amortización de trece obligaciones, serie A, del empréstito emitido por aquel Municipio.

Ayer tarde salió para Bilbao en el tren correo el Excmo. señor don José María González Trevilla, que irá a Francia desde donde partirá para Nueva York, y de allí para Cuba.

Numerosos amigos particulares acudieron a la estación a despedir al señor Trevilla, a quien tiene que agradecer bastante esta ciudad.

Es de suponer que su permanencia en América no sea muy larga, pero ha de parecerlo a cuantos aquí le quieren, que son muchos, por lo cual le deseamos todo género de prosperidades en su viaje, y pronta vuelta.

Con gusto hemos visto que han sido podados varios de los árboles del paseo del Alta; medida muy necesaria en aquellos añosos álamos, y esperamos se extienda la poda a los otros muchos que la necesitan.

Hemos tenido el gusto de recibir un precioso número extraordinario, ilustrado, del periódico *El Colegial*, que publican los alumnos del Real Colegio de María Cristina del Escorial bajo la dirección del estudioso joven don Bonifacio Echegaray, hermano de nuestro muy querido amigo el distinguido escritor vasco don Carmelo de Echegaray Cronista de las Provincias Vascongadas.

Consta el número de 30 páginas de texto y grabados, y una cubierta con artística portada, lindo trabajo, que revela un pincel muy afortunado capaz de inspiradas composiciones, pues la acuarela que debió servir para el trabajo litográfico de la portada es de verdadero mérito.

Respecto a lo demás del periódico, y dejando a un lado la parte artística en la que hay muy buenos fotograbados, diremos que más de un trabajo literario de los que contiene merece por todos conceptos alabanzas, por lo cual, no nos contentamos con esta noticia, y en breve publicaremos un artículo dedicado a los estudiantes que forman la redacción de *El Colegial*, apuntando al mismo tiempo las ventajas de despertar en la juventud esas cultísimas aficiones a provechosos entretenimientos.

La Alcaldía, ha anunciado, para el día 30 del actual, la subasta para la enagenación de 32 árboles chopos y cinco plantones que han sido cortados en el paseo de la Segunda Alameda.

El tipo de venta es el de 700 pesetas, y las condiciones se hallan de manifiesto en el negociado de Obras de la Secretaría municipal.

Nuevamente se anuncia, por la Dirección General de Penales la subasta para contratación del suministro de víveres, por cuatro años, para los confinados en el penal de Santoña y su enfermería. Dicha licitación se anunció en Agosto último y no tuvo efecto, por lo cual se señala ahora para el día 16 de Enero a las tres de la tarde en el local que designe el señor Juez de Instrucción de Santoña.

El precio máximo que abonará la Administración es el de cincuenta céntimos de peseta por ración de cada penado, alcanzando próximamente un total de 386.900 pesetas el importe del servicio, de lo cual corresponden a cada una de las cuatro anualidades 96.725.

Para conocimiento de los licitadores se hace saber que el penal tiene 361 plazas, y que el suministro debe dar principio a los 15 días de notificarse al contratista la adjudicación definitiva del servicio.

Dícese que el gobierno de Washington autorizara desde luego el cabotaje en Cuba para los buques yanquis ó pertenecientes a navieros residentes en Cuba, si sus dueños y capitanes adjuran de sus compromisos de lealtad y fidelidad al rey de España y a todo otro príncipe ó soberano extranjero.

El decreto obligará a tomar la nacionalidad americana a cuantos buques haya en Cuba de la propiedad de España.

El *Boletín Oficial* de ayer ha publicado un anuncio de la Tesorería de Hacienda en el cual se detallan todos los efectos timbrados que deben ser retirados de la circulación en 31 de Diciembre actual y que pueden ser

canjeados antes de dicho día, así como también se espresan todas las condiciones del canje.

En los pueblos, fuera de la capital, el canje se hará por los respectivos Administradores subalternos de la Compañía Arrendataria.

La Ultima Moda se publica todos los domingos, 1.^a y 2.^a edición, 25 céntimos; edición completa, 40.
Velazquez, 56, hotel, Madrid.
Se remiten números de muestra.

Antes de anoche se puso en escena por primera vez la zarzuela en un acto *La Guardia amarilla*, obra que, con justicia alcanzó gran éxito en Madrid cuando se estrenó en el teatro de la Zarzuela.

El libreto es original de los señores Arniches y Celso Lucio y la música pertenece al maestro Gimenez.

Muy bien pudiera calificarse de ópera *La Guardia amarilla* a poco que acompañara la música al recitado, pues ni faltan motivos para ello ni música, que es extensa y bonita, así como también a poco que se estimularan los autores pudieran haber compuesto una preciosa zarzuela en tres actos, dado que el argumento lo requiere.

La acción pasa en los Países Bajos, en la época en que los tercios españoles conquistaron a Flandes; las situaciones cómicas son muy originales y el público celebró las gracias de la obra dichas por el señor Espantaleón con el *chic* que posee para hacer reír al auditorio.

La señorita Bonoris estuvo superior cantando los muchos números de la zarzuela, los que dijo con arte y como consumada artista, emitiendo notas brillantísimas, que le valieron grandes salvvas de aplausos.

Los papeles que desempeñan las señoras Molina y Butier no son los mejores para lucirse; así que pasaron desapercibidos.

Muy bien el señor Espantaleón, así como sus acompañantes Puchol, Redondo y Espada, y cuantos tomaron parte en la obra.

La Guardia amarilla gustó mucho, y probablemente la vera todo Santander en las noches sucesivas que se ponga en escena.

Antes de esta obra se habían representado *El primer reserva* y *La chiquita de Nájera*, estando ocupadas todas las localidades del teatro.

Por la tarde también, a pesar de ser día laborable, fué muy numerosa la concurrencia que asistió al teatro.

Anoche se celebró también función completa por ser tercer día de Pascua, representándose el juguete en un acto *Mi misma cara*, el boceto cómico *El mantón de Manila* y el juguete *La primera y la última* y la segunda representación de la zarzuela *La Guardia amarilla*, estando el teatro concurridísimo.

Esta noche, función por secciones se representarán:

A las ocho.—Primera sección, *El mantón de Manila*.

A las nueve y cuarto.—Segunda sección, *La Guardia amarilla*.

A las diez y cuarto.—Tercera sección, *Campanero y Sacristán*.

Mañana jueves, función completa, se estrenará la bonita comedia en dos actos *La vida íntima*, original de los hermanos señores Quintero, y que tan extraordinario éxito alcanzó en el teatro de Lara, de Madrid.

La casa Lorilleaux y Compañía, fabricantes de tintas de imprenta, de Barcelona, ha tenido la amabilidad de remitirnos un precioso almanaque de pared en el que se destaca un lujoso cromo-litográfico.

Agradecemos el envío.

Para el día 31 del actual a las doce de la mañana se ha acordado la celebración de la subasta de construcción de una alcantarilla que se construya en el camino antiguo de Miranda, desde el frente de las casas de don Daniel Celada a empalmar con la ya construida en dicha vía.

La cantidad por que se subasta es la de mil pesetas con arreglo a las condiciones que se detallan en el presupuesto, las que podrán ver los interesados en el Negociado de obras de la Secretaría municipal.

En atención a haber disminuido el beneficio de los francos y el precio de las libras esterlinas, el señor ministro de Hacienda ha dictado la siguiente Real orden:

“De conformidad con la ley de 28 de Junio último modificando los derechos de importación de los carbones minerales y cok; habiendo llegado el momento previsto en la misma para que cese la exacción del derecho reducido de una peseta 50 céntimos por tonelada de mil kilogramos, que, con carácter extraordinario, se estableció; y siendo en la actualidad el precio de la libra esterlina inferior a 34 pesetas y el beneficio de los francos menor de 35 por 100.

El Rey (Q. D. G.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, ha tenido a bien ordenar.

1.º Que se restablezcan los derechos de arancel que antes de la citada ley se aplicaban a los carbones minerales y al cok, ó sean los de 3 y 2,50 pesetas por mil kilogramos de la primera y segunda tarifa del arancel respectivamente, y

2.º Que se liquiden los expresados derechos a todos los cargamentos de los referidos carbones que arriben a los puertos de la Península é islas Baleares a partir de la primera hora del día 1.º de Enero próximo.”

La Compañía Arrendataria de Tabacos abre concurso para contratar el suministro de carbón en las fabricas de tabacos de Alicante, Cadiz, Coruña, Gijón, Logroño, Madrid, Santander, Segovia y Valencia, pudiéndose presentar las proposiciones hasta el día 31 del corriente en dichas fabricas.

La Alcaldía ha anunciado ya la subasta pública para la construcción de menaje fijo de la escuela de nueva creación en la zona del Ensanche de Mahaña, señalando el día 2 de Enero próximo, a las doce de la mañana, para la celebración del acto.

El presupuesto asciende a 2.050 pesetas 29 céntimos.

La inhalación es considerada el medio más racional para combatir las enfermedades bronquiales y pulmonares. Por eso los señores médicos han admitido las PASTILLAS MORELLO en el tratamiento de dichas enfermedades.

El total de lo recaudado para la suscripción nacional, asciende según los datos que publica la *Gaceta* a pesetas 28.902 444 87.

La última remesa ha sido una del embajador de España en Londres, señor conde de Casa-Valencia, de 10 927,10 pesetas.

Los soldados de las dos compañías del regimiento de La Lealtad que guarnecen esta plaza, han comenzado en el campo del Rostro ejercicios de tiro al blanco, que duraran algunos días; lo cual hacemos público para que los vecinos de aquellos pueblos guarden las precauciones de otras veces evitando la aproximación de personas y gados al lugar del tiro.

Leemos en un periódico de Sevilla la siguiente noticia de un curioso timo:

“Numerosos vecinos de Sevilla han sido víctimas de un engaño realizado por medio de la *perra gorda*.

Tratase de un sujeto fundador de una *hermandad* que mediante la entrega de 10 céntimos diarios, cobrados a domicilio, daba por Pascuas una porción de comestibles y frutas, alistados en una especie de libreta donde se apuntaban las entradas.

Hace días que el *hermano* ha desaparecido de esta con cerca de 3.000 reales.”

He aquí la orden del día para la sesión que deba esta tarde el Ayuntamiento.

Asuntos sobre la mesa.—Informe sobre la supresión de varios temporeros.

Informe sobre el trasplante de varios eucaliptos y poda de platanos.

Instancia de Don Antonio Perez para practicar varias obras en una mina del barrio de Adarzo.

Comisión de obras.—Solicitud de don Ramón G. del Corral para una transferencia a su favor de un terreno de Ciriego permutado por el finado don Manuel G. del Corral.

Id. de don José María Gomez de la Torre y Botín pidiendo una parcela de terreno en Ciriego.

Id. de don Primitivo Caso pidiendo una sepultura a perpetuidad.

Construcción de una atarjea en la vía Cornelia, por reclamación de perjuicios irrogados a una casa de don Gerardo Rubiales.

Informe sobre la petición de árboles hecha por la Diputación provincial.

Solicitud de don Santos Gandarillas pidiendo alineaciones en el barrio de Molnedo.

Lista de los jornales de obras ejecutadas por administración desde el día 18 al 24.

Informe sobre autorización a la empresa del ferrocarril del Sardinero para construir un edificio destinado a carbón y otro para cocheron y talleres, en San Martín.

Informe sobre construcción de un camino ó calle continuación de la de San Martín, proponiendo expropiación de algunos terrenos.

Comisión de Policía.—Dictamen sobre instalación de un farol de petróleo en el sitio de Mac Mahon.

Homenajes fúnebres.

Con religiosa solemnidad y asistiendo al acto media población, se verificó ayer tarde la conducción de los restos de los heroes, mártires del honor de la patria, Eloy González García, muerto en Cascorro y los Generales Fidel A. Santocildes y Joaquín Vara del Rey, muertos en Paralejo y el Caney respectivamente.

Los restos de los tres gloriosos heroes venían en tres lujosísimos ataúdes, y fueron colocados en tres carruajes fúnebres tirados los dos primeros por ocho caballos y el último por seis. Detras marchaban los furgones de la Sanidad Militar cubiertos de coronas con sentidas dedicatorias.

Rompía la marcha guardia civil de á caballo, seguía el clero parroquial con cruz alzada y el Cabildo Catedral; iban luego los carruajes fúnebres con los restos y los furgones con las coronas; detras formaba el Ayuntamiento, precedido por los maceros llevando el estandarte de la Corporación el Concejal don José Gomez; y mas detras el duque compuesto del Excmo. é Ilmo. señor Obispo, los Generales Arias y Bruna, el sobrino del General Santocildes don Belisario Santocildes, el Gobernador civil interino, el Alcalde accidental el señor Horga, y comisiones y representante de la Diputación, Liga de Contribuyentes, Cámara de Comercio, Audiencia, Instituto provincial, Cruz Roja, Colegio de Abogados, etc., etc.

La comitiva se dirigió a la estación del Norte, seguida de una muchedumbre inmensa, y en el andén se entonó un solemne responso por las almas de los heroes.

El furgón en que se colocaron los ataúdes va forrado de crespon negro y adornado con laureles, llevando dentro un pequeño altar.

En todas las estaciones del tránsito se hicieron honores fúnebres a las reliquias de los heroes de la patria, que han sido recibidas por Santander digna y solemnemente.

Damos las gracias mas expresivas a nuestro antiguo amigo don Eustasio Sierra por la atención que ha tenido de remitirnos, como años anteriores una docena de botellas de vino de la acreditadísima marca *La Salud*.

La fama que gozan los vinos del señor Sierra es cada día mas justificada.

Muchos son hoy los farmacéuticos que hacen rebajas sobre el precio de venta del SANDAL MIDY; esto evitara que los jóvenes atiendan proposiciones de baratura hechas en detrimento de su salud y de su bolsillo, y así tendrán la seguridad de curarse en breve.

La insuficiencia de asimilación y desperdicio de fosfato de cal, alteran la salud y conducen a las enfermedades de languidez y consunción. El remedio esta indicado y consiste en el JARABE ó el VINO DE OUSART que con el lacto fosfato de cal contribuye poderosamente a la nutrición de los musculos y de los huesos.

Algunas personas, antes de usar el *Salicida* Escriba, han preguntado a su autor, el farmacéutico don J. Escriba, de Barcelona (Fernando VII, 7), si la acción de su específico para la curación de los callos era corrosiva ó química. Dicho señor nos encarga digamos que es simplemente mecánica, natural e inofensiva, y que se vende a 6 reales.

Los médicos de todos los países del mundo reconocen que el agua natural purgante Rubinat (del Dr. Llorach) esta indicada en empachos gástricos intestinales, en ciertos casos de fiebre tifoidea, en las disenterias crónicas, en la obesidad y siendo igualmente diurética e igual que la de Carlsbad contra la gota y cálculos uricos.

Despachos telegráficos.

Madrid 27

D. Anacleto de Pablo, ha sido nombrado vocal del Colegio de Sanidad, en reemplazo del señor Martínez Pacheco.

El señor Saga ta en su enfermedad, ha quedado un poco sordo por efecto de un gran dosis de quinina que toma.

Recíbense millares de telegramas de Península y del extranjero preguntando por su salud.

El último parte relativo á su estado dice que ha pasado el día tranquilo y que continúa la remisión de las síntomas del padecimiento.

Telegrafían de Castellón que han llegado á aquella ciudad, custodiados por la guardia civil el cabecilla carlista *Bou* y otro vecino de Alcalá de Chisvert, ingresando ambos en la cárcel.

Ignóranse las causas de la detención, aunque se supone que están relacionadas con la cuestión de orden público.

El ministro de Hacienda ha declarado que tiene recursos para hacer frente á todos los gastos.

Se ha recibido un despacho de Ilo-Ilo, en el que dice el general Rios que el día 24 salía para Zamboanga, con tropas, a bordo del trasatlántico *Leon XIII*.

El 23 entregó la plaza al Alcalde y cónsules extranjeros en presencia de los jefes y oficiales de la Marina y del Ejército.

Añade que encargó al cónsul de Alemania que velara por los intereses y subditos españoles.

El embarque de las tropas y efectos se hizo con el mayor orden y sin que ocurriera novedad.

Me dirijo á Manila, termina diciendo, donde ruego me envíe los cablegramas sucesivos.

El Gobierno ha dispuesto que á los marinos de infantería de Marina que regresan á la Península desde Manila, se les entregue en Singapore ropa de abrigo.

El comandante del *Maine* Mr. Sigabes, ha declarado en un artículo que la explosión de aquel buque fue motivada por una causa exterior, suponiendo que una barca pudo llevar el torpedo y colocarle debajo de la quilla de aquel crucero para dispararle después desde la orilla.

Se ha dispuesto, en vista de las desgracias que afligen a la patria que en Sevilla solo se hagan honores de capitán general a los restos de Cristóbal Colón. Además se celebrarán exequias fúnebres en la Catedral.

El Gobierno ha ordenado al general señor Jimenez Castellanos que continúe en la Habana hasta tanto que sean repatriados todos los soldados españoles, creyéndose que la repatriación terminara en Febrero próximo.

Un despacho de Nueva York comunica que se complican los sucesos en Filipinas, y se asegura que Aguinaldo y algunos de sus partidarios huyeron de la persecución de los insurrectos, temiendo ser asesinados, internándose al Sur de Cavite.

Sus habitantes habían conferenciado antes con Aguinaldo y con Paterno a fin de llegar a una inteligencia.

Los rebeldes salieron de Manila para Ilo-Ilo. Las primeras fuerzas yanquis que lle-

guen á Filipinas se compondrán de artillería y telegrafistas.

Coméntase mucho una larga conferencia que ha celebrado en Palacio el general Weyler con la Reina.

Se ha acentuado la mejoría en la enfermedad que sufre el señor Castelar, habiendo pasado tranquilo la noche, sin fiebre y con sudor copioso.

En cambio el señor Balaguer se ha agravado en el catarro pulmonar que padece.

Un telegrama de Londres comunica que el coronel Arbay en nombre de los banqueros inglés Ruffer Saud y el americano Smith y un sindicato de Canada, han firmado una escritura para la compra del ferrocarril urbano de la Habana para convertirle en tranvía eléctrico.

El asunto está llamado á tener graves complicaciones, comentándose mucho en los círculos políticos y financieros de Washington y la Habana.

The Herald, haciendo historia dice que el Gobierno insular, por mediación del señor Dolz autorizó a un sindicato para construir un ferrocarril alrededor de la Habana mediante la suma de treinta mil duros para estudios.

El gobierno americano cree que esta concesión es ilegal por lo que ha pedido la suspensión de todas las obras hasta que se realicen y se estudien los proyectos de concesión, pero reservándose que no se lleven á cabo ninguna clase de obras hasta tanto que los yanquis tomaran posesión de Cuba.

El general Jimenez Castellanos hallase muy preocupado por los escandalos que ha de motivar el negocio mencionado.

Ha fallecido en Murcia el célebre Antonio Galvez, diputado que fué en tiempos de la República y jefe de los cantonales de Cartagena.

Preparánle sus partidarios una gran manifestación de duelo.

La Compañía Trasatlántica ha consultado al Gobierno si acepta las proposiciones que le han hecho los americanos para la repatriación de los españoles de Filipinas.

Desea conocer también si pone un precio bajo para la repatriación a fin de que no presten este servicio buques extranjeros, y si el Tesoro español la indemnizara de la diferencia del precio.

Parece que el Gobierno se muestra propicio á acceder á dicha petición.

En Zaragoza se ha cantado una Salve ante el altar de la Virgen del Pilar, en la Catedral, para impetrar del Altísimo la salud del señor Sagasta.

El ministro de Marina, ha conferenciado con el señor Martinez Rivas acerca de la presentación de nuevas soluciones para llegar á un satisfactorio arreglo en el asunto de los Astilleros del Nervión.

Martinez Rivas dijo al ministro que en este asunto reconocía algunos de los créditos del Estado, pero que rechazaba otros

de los que figuran en las cuentas presentadas.

Aguas de Solares

Inmejorables para la curación del estómago é intestinos.

Pueden usarse como potables en las comidas con beneficio seguro para la salud.

De venta en todas las farmacias y droguerías al precio de 60 céntimos de peseta botella, con casco, y 40 sin él.

Se exportan en cajas de 12, 24 y 50 botellas dirigiendo los pedidos al señor Administrador del Balneario de Solares (Santander), ó á los señores Perz del Molino y Comp.^{ta}, droguería, Santander.

COMPANÍA DEL FERROCARRIL

DEL ASTILLERO A ONTANEDA

Por acuerdo del consejo de la Compañía se saca á concurso la construcción de las obras de fábrica y explanación del Trozo 2.º de dicha línea. Los planos y condiciones se hallan de manifiesto desde esta fecha en las oficinas situadas en la calle de Daoiz y Velarde núm. 27, entresuelo.

Al mismo tiempo y en igual forma y condiciones se convoca á nuevo concurso para las obras de las secciones 2.ª y 3.ª del Trozo 1.º por haberse declarado desierta el celebrado el 5 de Noviembre del presente año, á causa de no cumplir los requisitos necesarios las proposiciones presentadas.

El plazo para la admisión de proposiciones terminará el 9 del próximo Enero. Santander 20 Diciembre 1898.—El Secretario, Arturo de la Escalera.

HIERRO LERAS

Fosfato de hierro líquido recetado con éxito á las jóvenes anémicas, á las señoras delicadas, á los niños débiles y privados de apetito, cansados por los estudios ó el crecimiento. Siempre bien tolerado, restituye al cuerpo el hierro y los fosfatos que le faltan.

Depósito 8, rue Vivienne, PARIS.

AGUSTIN CUE

PROCURADOR, Libertad, 10, 2.º

CICLISTAS

si quereis salir victoriosos, montar máquinas

VICTORIA.

En la inauguración del velódromo del Club Ciclista Montañés, celebra con las carreras del 30 del próximo pasado agosto y 4 de septiembre, la VICTORIA salió triunfante en cuantas carreras tomó parte.

Fernando del Rio, sobre bicicleta VICTORIA, gana el Campeonato provincial y local. Parra, con su VICTORIA, llega el primero en la de Juniors, Amateurs, Provincial y Cicleros: Representante para el Norte de España

JUAN PARDO.—Alameda 1.ª, 16.—SANTANDER
Accesorios y reparaciones

Licdo. RAMON MASFORROLL GARCIA ABOGADO

Se ofrece en el ejercicio de su profesión: admite poderes para la administración de fincas urbanas: se hace cargo á la vez de gestionar y hacer que se expidan cuantas partidas de nacimientos, matrimonios y defunciones se soliciten.

Dirección, Paseo Cristina 23.

SANTIAGO DE CUBA

ANEMIA CLOROSIS

Ó OPILACIÓN

todos los médicos

PRESCRIBEN

las Píldoras del DR. BLAUD

COMO EL MEJOR Y

MÁS ECONOMICO

FERRUGINOSO

En todas Droguerías y Farmacias

VENTA POR MAYOR

SCIORELLI-2 Place des Vosges Paris

EL CUARTELILLO RESTAURANT

ANGEL DELGADO MORAL

20, Calle del Puente, 20.

SERVICIO A LA CARTA.

HOSPEDAJE A PRECIOS MODICOS

Especialidad en vinos finos de mesa. Se admiten encargos para bodas y bautizos. Cubiertos desde 1'50 pesetas y 2 pesetas en adelante.

SE VENDE papel viejo de periódicos en esta imprenta.

28 DcBRE.

FOLIO 17

Folleton de EL CORREO DE CANTABRIA

Revistas Cientificas

(CONCLUSIÓN)

explicación científica y natural no pugna absolutamente con la fé, por más que digan los adversarios de la Iglesia.

Como siempre, en esto la fé no es enemiga, sino aliada y hermana de la ciencia.

Dr. Andes

LA ALIMENTACIÓN SUBCUTÁNEA.—EN PRÓ DE LA HUMANIDAD.—LA JAQUECA Y EL DOCTOR KELLOG.

Hagamos hoy una miscelánea; voy á ofrecer a mis lectores, en forma de ligeras píldoras, quiero decir, de breves párrafos, el extracto de cien ó doscientas paginas de lectura.

Desde luego un nuevo método de alimentación económico muy oportuno en estos tiempos en que muchos no pueden darse la satisfacción de comer con abundancia.

Se trata de la alimentación subcutánea, que puede servir para gente sana, y que en algunos casos puede ser muy útil á los enfermos.

Por supuesto, el procedimiento no consiste en introducir bajo la piel succulentos biftekes, ni sabrosas ostras. Hay que contentarse con inyectar mantequilla derretida ó agua azucarada. Se ha comprobado que estas sustancias, administradas en inyecciones, experimentan una especie de digestión.

Se ha encontrado en los perros sometidos á este tratamiento que la mantequilla se transforma en grasa, la cual puede ser utilizada por el animal, si se le somete á la manición.

En cuanto al azúcar inyectada, desaparece completamente del organismo, no porque sea eliminada como en los diabéticos por la orina, sino al contrario, porque se combustiona en los tejidos, y desarrolla fuerza y energía como cualquier otro alimen-

to digerido normalmente por el estómago.

El profesor Voit, de Munich, inventor del nuevo método, ha evaluado en 410 calorías la cantidad de calor desarrollada por 100 gramos de azúcar. Eso corresponde á cerca de la tercera parte del gasto total de un enfermo sometido al reposo completo.

Como se ve, el nuevo sistema de alimentación exige en todo caso la inacción absoluta. Por eso el mejor consejo que puedo dar al lector sano es que no lo experimente por ahora, hasta que los estudios del profesor Voit hayan avanzado mas.

El reumatismo y la gota pertenecen al grupo de enfermedades que modernamente se denominan *artritis*, y que son debidas á la presencia, en todos sus periodos, de un acceso de ácido úrico en la sangre; si éste ácido úrico no sufre su destrucción en el seno de los tejidos, da lugar á que el urato se deposite en ellos, desarrollando todo el cuadro sintomático del gotoso, con su apariencia de salud, buen aspecto, y sin embargo, continuamente enfermo.

Al reumático y gotoso, puede presentarse, á partir de veinticuatro años, dermatosis (eczema de los dedos). A los 30 años suelen aparecer las dispepsias, la digestión es lenta, después de comer se hincha el vientre, tiene eructos, vómitos, ácidos, pirosis, flatulencias; la diarrea y el estreñimiento completan el cuadro. Las constituciones sanguíneas teniendo la discrasia reumática van sujetas al prurito anal que es un verdadero tormento para el individuo, tiene sensaciones de peso en el recto, flusiones hemorroidales, bronquitis crónicas, faringitis granulosa, jaquecas, tormentos, trastornos funcionales del hígado, modificaciones de carácter, irritabilidad, impaciencia, disminución de la capacidad para el trabajo cerebral de la memoria y de la atención, cambios todos que el gotoso en perspectiva conoce.

Otro tanto podemos decir del reumático, que además de estar afecto al anterior cuadro sistemático, tiene como características las artropatías, con sus deformidades en los miembros y superficies articulares. Los individuos que no tratan las más pequeñas

